
“直接到公司来吧，我现在时间很
自由。”电话那端，H 老板的声音透着
一股轻松。相对于春节前跟笔者通话
时焦头烂额的状态如同换了一个人，
这种转变关键在于他刚签约了一个台
湾职业经理人。

H 老板五年前拉了一笔风险投资
投身于快餐行业，目前企业市场份额
快速做大，员工数量也是水涨船高，与
之相对应的是他也越来越忙。

“一句话，分身乏术！公司本身日
常管理就有各种周会、月会、季度会，
还要定期走访上下游合作伙伴，调研

采购、订单情况，反馈合作信息。”H

老板表示，做了这么多年企业，他深深
感到老板不能只盯着内部经营管理，
外部人脉串联、资源整合往往更加能
够决定公司的命运。“有次参加圈内朋
友的一个聚会，一晚上机会就谈了两
个大单，这种事你作为老板必须亲自
参加，现场拍板，否则机会就没了。”

正因为如此，H 老板不得不把更
多精力放在人际应酬和资源链接上，
而这样一来公司内部日常管理的短板
便越来越凸显。“很简单，如果你生意
谈成了，内部无法高效率执行落地，一
切还是空的。”

恰在此时，H 老板的副手辞职，
临走前推荐了一位在台湾做食品冷链
的职业经理人，对方在那边干得不是
很顺心，因此双方一接触便一拍即合。

“干食品的都知道，台湾、日本企业
非常厉害，无论技术还是管理，而且饮食
风格与我们相近，许多经验都可以复制
过来。”H 老板说，这位职业经理人一来
就对整个公司内部审批流程进行了一次
全面升级，同时引入了许多冷链快餐行
业最前沿的管理理念，结果每个员工都
感觉“非常舒服”，而且效率大大提高。

有这样出色的“贤内助”，H 老板
就将更多精力用于外部应酬和资源梳
理。“目前在国内做企业都是如此，老
板在外串联资源，大方向谈得差不多
了直接让总经理来对接落地就 OK

了，我再继续转向下一个资源。”他表
示，这位台湾职业经理人其实非常讲
规矩，每天作息规律，特别强调私人时
间和必要假期，职业操守跟国内一些
职业经理人有很大不同。

当然，在日常精细化管理外，H 老
板还希望职业经理人能更多地“整合资
源”。“比方我现在正在和下游一家连锁
超市谈合作，他们都是台湾企业，文化
背景相似，那么我的职业经理人出面就
更好沟通。”H 老板表示，想让职业经理
人发挥更大价值，高薪显然是最基础
的，他准备拿出一部分股权，并且给予
他公司新项目优先投资的权利。

有 H 老板这样经历的企业家并
不在少数，而且许多老板也越来越认
识到职业经理人的重要性，尤其是在
今天各行业蝶变的时代，掌门人显然
不能只纠结于柴米油盐，而是需要更
多时间和精力去思考企业未来的战略
和架构，并调配合适资源进行对接转
化，这就需要专业职业经理人及时“补
位”，承担起公司内部的精耕细作。

当然，这一关系能否持久稳固还要
考验老板的心胸和气度，必须有一套慷
慨且完善的机制，推动职业经理人制度
向融合度更高的“利益相关者”转变，职
业经理人不仅拥有股票，也拥有内在的
项目，甚至企业可以作为一个内部孵化
平台，让职业经理人变成一个内部创业
者。

本报记者 任磊磊

今年薪酬比去年涨一倍

这一季《我是歌手》增加了对幕
后人员的曝光。细数搜索下来，每一
位登陆《我是歌手》舞台的幕后团队
人员其实都是行业顶尖水平。

比如上一期被梁翘柏介绍的其
团队键盘手杨阳，就给各位大咖编过
曲，张惠妹《你是爱我的》、杨丞琳《任
意门》、张靓颖《就这样好了》、弦子

《舍不得》等。刚刚播毕的刘恺威、郑
爽主演的《寂寞空庭春欲晚》片尾曲
编曲也是出自杨阳之手。

这样的音乐人在《我是歌手》的
舞台上能拿到多少薪水？

业内人士透露，像杨阳这样的水
平，上一期节目酬劳至少五位数。杨
阳称，行业对演出价格都是保密的，
不方便透露。“像《我是歌手》这种综
艺类现象级产品，请的幕后音乐人都
是行业最顶尖的。”

杨阳是梁翘柏团队的几位键盘
手之一，参与过两届《我是歌手》录
制，参与过《中国好声音》全国巡演和
很多大咖歌手的音乐伴奏。今年她参
与《我是歌手》录制的薪酬，比上一期
涨了一倍。

杨阳身价看涨得益于幕后大老
板梁翘柏。由于娱乐产业发展迅猛，
对优质音乐人资源达到了渴求程度，
梁翘柏公司收到的工作邀请太多，团
队只能选取行业内最优质的节目资
源和最顶尖的歌手合作。

再看杨阳的行程表：每周二从北京
飞到长沙，当晚拿到节目组歌单，然后
开始做功课。周三，直接开始进棚排练，
每个歌手一个小时排练时间，她要在这

一个小时里配合歌手完成自己的工作。
周四节目录制，周五播出。对一个键盘
手来说，基本功要求非常高，另外还要
对每一首歌非常熟悉。

超级内容时代的人才高配

柠檬影业 CEO 苏晓认为，现在
的娱乐产业进入了大 IP、超级内容的
时代。那些高投入高质量高收视（流
量）的我们称之为超级内容。超级内
容时代，对人才的需求越来越渴求。

根据帕累托“二八定律”，行业中
20% 的利润占据了 80% 的利润和资
源。20% 的强势品牌，占有 80% 的市
场份额。第一品牌的市场占有率比第
二品牌高出一倍以上，在行业中是价
值最大的品牌，因此好的资源都流向
了这些强势品牌。

以内地音乐类综艺节目为例，行
业中称得上大 IP ，能和《我是歌手》

《中国好声音》相提并论的节目不超
过三档。《我是歌手》每年冠名权都在
上涨，第三季冠名费达到了 3 亿元，
比第二季增长了 50% 。而到了第四
季，伊利以打包的方式投 11 亿元获
得《我是歌手 4》及《爸爸去哪儿 4》的
双冠名权。以《我是歌手 4 》5 亿价码
来算，冠名费涨了 67% 。这还不包括
插播广告的收益。另一档同类型的节
目《中国好声音》同样如此，其第一季
冠名费是 6000 万、第二季 2 亿、第三
季 2 . 5 亿。

2015 年，超级内容的头牌效应愈
发明显。苏晓称，这也是当下好莱坞

的赚钱规则，2015 年北美上映 900 多
部电影创造 111 亿美元票房，5 部大片
贡献了 22％，真正主导市场的一定是

《星球大战》这样的大制作和系列电影。
超级内容催高了行业门槛。苏晓

说，超级内容主导市场，超级内容趋
势使得大 IP 越来越贵，一线艺人越来
越贵，视觉制作越来越贵，营销投入
也越来越贵，专业化程度也越来越
高，像杨阳这样的稀缺资源身价也越
发昂贵。

被争抢的“T 型人才”

像杨阳这样既能写歌还能编曲、
混音、弹乐器的人才，是如今人力资
源市场炙手可热的“T 型人才”。

T 型人才的“|”表示知识的深度。
两者结合，既有较深的专业知识，又
有广博的知识面，集深与博于一身，
34 岁的杨阳就是典型的“T 型人才”。

罗辑思维联合创始人李天田认
为，过去，我们的组织和领导者对人
的关注重点，总是专业发展、纵深培
养。但是，在新兴组织中，在新兴市场
上，往往是跨界能力更重要，也就是

“T 型”的这个横线，专业纵深也许是
公司内部可以不断训练的，但是横向
的跨界混搭、整合资源的能力，应该
是在一个人进入公司之前就形成的
能力和习惯。

这也符合“结构洞”原理：社会网
络越复杂、创新的压力越大，处于结
构洞中的那些跨界型、连接型的人，
就越有价值。

职业经理人

如何升级到 2 . 0

□马绍栋

（上接 B01版）
她到沾化去收冬枣，最甜的那家说，我家枣子长

到一半时要打枣，控制产量和养分输送；别家的总是
果子结得越多越好，总觉得这样能多赚钱。“产量主
导的思维必须要变成品质第一了。”刘朝丽说。

包括红提，现在滨州引种了；蓝莓，青岛、日照都
在种，但口感和国外的就是不一样，除了土壤和气候
因素外，刘朝丽认为，国内标准化种植做得不好是一
个很大原因。

这是一个最根本的问题，即便进口水果也能看
出差异来。刘朝丽说，像智利、日本、美国、新西兰，这
几个国家的水果标准化做得最好，个个都像一个模
子里倒出来的，口感都差不到哪儿去，一看就是工业
化生产的范儿，泰国、越南的水果就差点事儿，“这些
差异看似细微，但细节背后是实力的支撑，反映了一
个国家农业的发达和成熟度。”刘朝丽说。

姬之幼认为，消费观念的改变，会是一个决定性
的东西，国产水果的标准化，需要动大手术。

“农产品标准化不只是一句话的事情，越来越
多农业集团通过土地流转把农民变成产业工人，
其实这是供给侧改革的一个重要部分，这样越来
越精细化的操作，出来的产品肯定是越来越精细
化，才能慢慢地把假恶丑剔除，不过这个过程会很
痛苦。”

“爱妃”苹果为什么没人山寨

目前，像正庄农业这样的标准化生产在国内还
是少数，大部分农业还是用“小农思想”在做，并且已
经带来负面效应。

“农产品本身就是应季的，以地标性产品为主。
但是做来做去发现，市场上一开始对这个产品是信
任的，所以会有人去买，但市场上总断不了一些人为
追逐利益偷奸耍滑。”姬之幼说，譬如冬枣，以前个头
很大味道很甜，市场认可程度很高，但一旦需求量大
了就出问题了——— 大的可能就不甜，因为加了膨大
剂，导致品牌美誉度迅速下滑，今年买的不好吃，明
年就不会再买，或者会少买，这个牌子慢慢就倒了。

今年最早一批大樱桃刚刚上市，很多人都以为
是烟台大樱桃，其实产地在大连，每斤卖到 168 元，
比智利车厘子还贵。事实上，最早上市的这批大连大
樱桃，口感并不十分出色，只是因为瞅好空当了。

近日，记者探访了烟台大樱桃产地，发现即使大
棚里的樱桃树才只结了绿果。“烟台樱桃大量上市的
时候，会有一部分人以特别便宜的价格销售劣质樱
桃，干一票，挣个几百万，客诉都不处理，直接关店，
有很多人在扰乱市场。”姬之幼说，所以，真正的烟台
樱桃大量上市的时候，卖不到高价。

同样是品牌水果，国外又是如何防止山寨引发
市场混乱的呢？

以春节在中国市场走红的新西兰“爱妃”苹果为
例，这是新西兰老牌苹果种植商ENZA 的招牌品种，
2011 年推向市场。作为一种杂交培育出的新品种，
“爱妃”已经在国际上注册，任何一个国家想要种“爱
妃”苹果，必须要经过ENZA 公司授权。

目前，经 ENZA 公司授权的爱妃苹果苗圃已经
遍及美国、智利、澳大利亚、英国、法国、意大利、韩国
和新西兰等国家，这些被授权的苗圃可以为那些已
经获得 ENZA 公司许可的苹果种植商提供爱妃苹
果果树。通过严格控制，ENZA 公司在上述国家建立
了一个遍布全球的高品质爱妃苹果种植网。

在获得爱妃苹果种植权以后，ENZA 公司会跟
每个种植商签订一份种植和市场营销协议，从苹果
的种植到市场销售都要严格按照协议执行。ENZA
公司负责提供所有的品牌规范，以及苹果种植、包装
和商标等方面的技术支持，同时负责果品的市场营
销和零售等方面的指导。正是由于严格统一管理，保
证了爱妃苹果在世界各地的高品质。

但中国国情不一样，姬之幼认为，规范市场需要
政府、媒体、相关公司、产地配合，需要有人出来“扛
大旗”。

新农人的互联网思维：用众筹做品牌

宋梨现在正在阿里众筹平台做宋梨的众筹，以
10年为期出售宋梨，去年，宋梨在罗辑思维做了首发
推广。罗辑思维精准的粉丝群让宋梨积攒了口碑。

“这种众筹其实是一种预售制，把传统的走批发
改为走预售，这样就能提高农产品的价格。”宋峰逸
说，以 638 元的一款为例，10 年回报，每年 5 斤宋梨

（价值 78 元），每年送一只 3斤重土鸡（价值 198 元），
这样算来，参加众筹的人 2年就能收回投资。

剩下 8 年的“窟窿”怎么填？宋峰逸说，“我做的
绝对不是亏本买卖。首先，我坚信我的产品不错，每
年 5 斤宋梨是不够吃的，他会复购，复购时就是市场
零售价了。更重要的是，我用剩下 8 年时间来培养他
对宋梨这个品牌的认知度。这个时间足够了，只要我
的产品足够好。”这个众筹行为，其实就是在做一个
树立品牌和去中间商的事。”宋峰逸说，他所做的一
切，都是为了提高农产品附加值这个梦想。

大牌键盘手工作三天起步价“五位数”

《《我我是是歌歌手手》》
为为何何给给““TT 型型人人才才””开开出出天天价价

财富 上边边C
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上一期《我是歌手》梁翘柏
团队成员杨阳一串solo嗨翻全
场。从《我是歌手》第四季开始，
梁翘柏每期都会介绍一位团队
成员。见惯了舞台上星光熠熠
的歌手，豪华幕后团队就显得
更加神秘。

在中国影视娱乐业风口
期，除了承担“水电气”基础工作
的技工越来越抢手，像杨阳这样
的高配“零部件”更是尖货。业内
人士称，像杨阳这样的大牌键盘
手，在《我是歌手 4》一期节目拿
到的薪资，起步价是 5 位数，这
个价码比去年涨了一倍。

栖霞松山镇，大量苹果滞销，冷库里堆积如
山的大都是直径 80cm 的苹果。 王颖颖 摄

键盘手杨阳。
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